
第5回 東海村農業振興計画策定委員会会議録 

１ 開 催 日 時 
平成２７年７月１６日(目) 

  １３時３０分から１５時３０分まで 

２ 場 所  東海村立図書館 2Ｆ 研修室3 

３ 出 席 者 
 別添委員名簿のとおり（２５名） 

 

４ 欠 席 者 

村上委員，川﨑委員，照沼委員，佐藤（次）委員，鈴

木委員，佐藤（淑）委員，小泉委員，和田委員，砂金

委員，関委員，根本（浩）委員，堀江委員   

12名 

５ 
公 開 又 は 

非 公 開 の 別 
公開 

６ 非 公 開 の理由  

７ 議 題 
(1)策定のスケジュールについて 

(2)農業振興計画（素案）について 

８ 配 布 資 料  別添のとおり 

９ 発 言 内 容 

(1)策定スケジュールについて  

・政策会議、パブリックコメント、 庁議決定等を経

て、9月中旬「第6回策定委員会」で報告 

・前回、7月末完成予定と説明したが、議論を深め、10

月はじめ頃までに最終的な計画を策定したい 

(2)農業振興計画（素案）について 

・1章，2章について，生産環境は、例えば農地のとこ

ろに住宅が増えることが悪いこととは必ずしも言えな

いので、「変化」とした。 

・我々の生産法人も理論的・計画的に設立したわけで

はない。その時の農業情勢等に応じて、やらざるを得

ないという時は、ある程度覚悟して対応していく姿勢

も必要ではないか。情勢をみて建設年次等を明確にし

ないと空論を繰り返すだけで終わってしまう。 

・那珂市に「那珂アグリス」という農業生産法人があ

る。後継者クラブの人達が、自分の家の仕事をしなが

ら別の生産法人を立ち上げ15haの作付けをしている。 

こういう新たな動きをヒントとして活かせないか。 

担い手は絶対数的に足りないので、その支援等も考え

て頂けるとありがたい。 

・すべて何かがあるからこうしましょうという書き方

になっている。新規就農者が来たら支援しますという

のはわかるが、まず就農してくれる人を探さないとい

けないはず。あるものを受け止めるだけではなく、引

っ張り込んでくる施策がないから魅力的な文章にみえ

ない。 

・10年後を考えた時に、子供はいない、お年寄りばか



りになる。こういう施策だけではなく、先のことを考

えておかなければいけないのではないか。 

・群馬で工業系の会社を呼び、分散している土地を集

約して施設トマトで儲かっているという事例があると

いう。条件があると思うが、東海村でも外からそうい

う人達（会社）を呼び込むことを考えられないか。 

・10年後、東海村農業の中心は85歳になり、農地は管

理義務があるが管理できなくなる。 

農地銀行や農機銀行、外から若者を呼び込むようなシ

ステムを考えてもらいたい。 

 家屋も空き家が増えているので登録して活用する形

で。 

・ワークショップに参加し、消費者である女性が近所

の人達から野菜等のお裾分けで生活が助けられている

という話をしていた。 

農家はもっと地域密着型になるべきで、新鮮な農産物

等を欲しがっている人達がいっぱいいるということを

感じた。お裾分けに対し農作業をお手伝いしますとい

う関係になれば、雇用とまではいかなくても繁忙期に

手伝ってもらうとか、地域での交流ができて、お互い

が喜びあえる関係ができたら非常に面白い。 

・新鮮なもの、一番良い時のものを食べさせてもらえ

る方が喜ぶのではないか。 

・気付いた点は、 

①これから担い手が減り経営規模が大型化してくると

「労働力の確保」が大きな課題になるので少しふれて

ほしい。 

②用語の使い方で「定年退職者」より「定年帰農者」

の方がより適切なところがある。 

③「大型機械・施設の導入」とあるが、「高性能機械」

の方が良いのではないか。 

・「支援します」（お金を出します）とあるが、本来、

お金を出したらうまくいきますではなくて、たとえば

眠っている農業機械をバンク化して有効活用し、さら

に支援するというような表現にできないか。「支援」は

税金使ってばかりと感じる。 

 

１０ 結   果 

○別冊「資料編」について説明 

・この資料編はまだ途中、内容は事務局に任せて頂き

たい。 

・「策定委員による提言」を考えている。200字くらい

で提言を頂ければと思っている。後ほど文書を差し

上げたい。 



・「土地利用計画等」では、農振農用地の図面、都市計

画図、水系図なども入れる予定。 

・アンケート調査の分析等も入っているが、目次のと

おり資料を整えていきたい。 

・今後、パブリックコメントなどを経て、9月中旬には

皆さんに完成したものを説明したい。 

その前に気付いたこと等があれば事務局に教えて頂き

たい。 

・会議終了後，今年30周年を迎える村立図書館を皆様

に御案内したいのでご覧頂きたい。 

 


